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这些年投入大量人力物力创
排的大批新编剧目，无论艺术质量
还是在观众中的影响，依然难以与
半个世纪前诞生的“四大经典”比
肩；当年从农村走向城市的越剧，
如今在城市里的市场逐渐萎缩，院
团不得不选择重回乡村，与大批的
草台班竞争农村演出市场；政策保
护对于日渐边缘的越剧艺术是否
会成为一把双刃剑？昨前两天，来
自全国各地的 !"多位戏曲领域专
家学者及越剧界业内人士在上海
举办的“坚守·突围”越剧改革 !"

周年座谈会上，对于越剧这些年的
剧目创作、人才培养及目前的生存
状态等进行了研讨。

经典难以超越
这些天举办的纪念越剧改革

!"周年系列演出，一连上演了《红
楼梦》《梁祝》《西厢记》《祥林嫂》等
越剧“四大经典”，还推出了汇聚各
地越剧院团近 #"个新编戏片断的

中生代演员新创剧目展演。座谈会
上，上海文教结合工程推进办公室
的马博敏、浙江的著名戏曲导演杨
小青等都提出，越剧改革 !"年来，
诞生于半个世纪前的这“四大经
典”依然无法超越，杨小青甚至认
为，现在的一部分“所谓创新”会
把越剧的根本丢掉。而上海越剧
院院长李莉也坦言，这次专场展
演中亮相的近 $% 个新编戏中，能
经常上演的不过四五个，虽然这
些中生代演员在观众中已经很有
影响，但这些作品在观众中的影
响还不够大。没有有足够影响力的
代表作，成为这一代越剧明星演员
最大的缺憾之一。

观众多在乡村
当年浙江嵊县的“小歌班”

来到上海，经历了“绍兴文戏”
“改良文戏”等阶段后，渐渐演化
为现在的越剧，完成了从农村走
向城市的过程。但近年来，戏曲

在城市中的演出市场逐渐萎缩，
甚至贴钱演出也成为一种常态。
而另一方面，浙江的农村有数以
百计的越剧“草台班”发展得蓬
蓬勃勃，因而各大城市中的专业
院团不少也把一半以上的演出场
次放在了农村。浙江省文化艺术
研究院的一位研究员对越剧这种
“走出剧场，走向广场”“城里站不
住脚，只能往农村跑”的现象表
示了忧虑。
“绍兴小百花”的负责人陆锦

高曾告诉记者，他们春节期间在
农村演上半个月的收入，甚至可
以占到年票房收入的三分之一以
上。不少演员曾对记者感叹，农村
观众的确热情，但那里演出大都
露天搭台，布景道具只好因陋就
简，就连表演也常常受影响，舞水
袖时一阵风过来水袖立马被吹
偏。此外，农村观众对剧目的偏好
有一定的局限性。因而一些业内
人士担心长期在农村广场演出不

利于剧种的艺术提升。

政策并非万能
越剧人才的培养、体制的变革

等也引起不少与会者的兴趣。前几
天的一系列演出都以中生代明星
演员为主体，一些专家担心他们之
后的年轻一代演员在各方面还难
以接上班。另外，由于自身的边缘
化，不少戏曲院团都在寻求更多的
政府支持和政策保护。

虽然现在已经有不少越剧院
团受到政策保护，开始实施收支两
条线，但杭州越剧院院长侯军表
示，收支两条线后可能会出现剧团
演不演出收入无差别，进而造成一
些剧团“受保护”后演出就懈怠的
情况。马博敏对此认为，政策保护
只是为越剧提供了一个基本保障，
但不能因此变成重吃“大锅饭”，
“只有竞争才有进步，保护不能把
竞争废掉。”

本报记者 王剑虹

新戏不叫座 城市难立足
———戏曲界人士探讨当下越剧的生存发展难题

把流行音乐和古典音乐结合得
非常好的理查德·克莱德曼大概是中
国观众最熟悉的钢琴家，$"&'年元旦
之夜，他将第六次登陆上海大舞台。
日前，记者通过电子邮件采访了这位
中国的老朋友。

说起来中国演出，克莱德曼打比
方说，我们每个人都有几个家：自己
的家、父母亲的家、岳父母的家、兄弟
姐妹的家。对他来说，法国是他自己
的家，而中国就像是亲戚的家，过一
段时间就要拜访一次，这已是生活的
一部分。通过访问中国，通过与中国音
乐人的接触，他也吸取了很多灵感，使
他能在巡演甚至音乐出版中加入中国
音乐的元素，丰富自己的音乐。

理查德·克莱德曼是改编中国乐
曲最多的音乐家之一，他说，在二十

多年的往来中，自己对中国文化产生
了浓厚的兴趣，“中国音乐具备特有
的东方之美，它的旋律和所使用的乐
器无处不体现着深厚的文化底蕴和
精髓，能够触及人的灵魂。”而他自己
比较喜欢二胡，“我觉得这个乐器很神
奇，看起来非常简单，却能演绎出那么
丰富的情感，时而欢快高亢，时而如诉
如泣。”他很谦虚地表示，虽然已接触
多年，但中国音乐太博大精深，各地区
间又有很大的差异，因此他这样一个
外国人，只能说是了解一些皮毛。

理查德·克莱德曼回忆说，接触
到的第一首中国乐曲是《梁祝》。十多
年前，他在中国的代理机构提供了这
首乐曲，第一次听到这首乐曲的感觉
可以用“窒息”和“飘然”来形容，虽然
当时并不了解音乐背后的故事，但能

体会到悠扬和伤感之情在音乐中得
到完美的结合，美不胜收。过后中方
工作人员跟他讲了这首歌背后的故
事，他觉得很感动，“其实在现代生活
中人们更需要这样有内涵的音乐来陶
冶自己的性情，剔除忙碌中的烦躁。”

理查德·克莱德曼的演奏会基本
上都要选拔一些琴童参与。他相信天
才的出现是需要机遇的，而选拔琴童
参与演出的目的，就是为他们创造在
公众面前展示才能的机会，增加他们
的阅历和信心，并借此激发他们学习
钢琴的兴趣。“对于教育孩子，我认为
能让孩子们多学些技能当然好，但关
键是要找到他们的兴趣点，健康辅导
他们的爱好，否则再严格的要求也是
适得其反。”

本报记者 夏琦

中中中国国国是是是我我我亲亲亲戚戚戚家家家
理查德·克莱德曼：

! ! ! !本报讯（记者 夏琦）日前，上海市作家
协会儿童文学委员会举行文学聚会，为上海
的儿童文学老作家圣野、任溶溶、孙毅、任大
星祝寿。

用儿童文学委员会主任梅子涵的话来说，
这四位老作家都已经“很浪漫地接近或超过了
九十岁”。一个铁匠，到了九十岁也许打不动铁
了；一个木匠，到了九十岁也许刨不了木头；一
个裁剪师，到了九十岁，也许只能穿着别人做
的衣服；但是一个文学家，可能到了九十岁还
在每天写诗、写小说，而且是爱情小说，每天还
在把外国的童话翻译成中国语言。这样的寿命
的意义，肯定是和铁匠的铸打一样坚硬和不
朽，和木匠刨出的年轮一样奇异和芳香，和裁
剪师一样不仅是裁剪了一件衣服，还裁剪了
时尚、风气、教养和无数条路上的春夏秋冬。

上海作协副主席、儿童文学作家秦文君
说：“有前辈的感觉真好。祝老作家们健康长
寿，写出更多深受孩子们喜欢的好作品。”
任溶溶因身体欠佳没有出席聚会，秦文

君、周基亭、刘保法向圣野、孙毅、任大星赠送
了定制的纪念瓷瓶。给圣野的瓷瓶上写着“童
诗是您每一天的呼吸”，给任大星的瓷瓶上写
着“儿童文学的小说王”，给孙毅的瓷瓶上写
着“为了儿童天真到老”。在接受瓷瓶时，孙毅
老先生幽默地大声表示：“应该是‘为了儿童
天真不老’！”赢得在场后辈们热烈的掌声。
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! ! ! 本报讯（记者 乐
梦融）由华东师范大学
出版社出版的中文版
《杜威全集》中期 &(卷
本，昨天在复旦大学举
行新书发布会暨翻译
研讨会。
约翰·杜威是美国

著名哲学家、教育家，
是实用主义哲学的集
大成者、功能心理学的
先驱、美国进步主义教
育运动的代表。)**+

年，美国南伊利诺伊大
学杜威研究中心出版
了《杜威全集》。$%%,

年，华东师大出版社购
得 '!卷本《杜威全集》
及 &卷索引的版权。

中文版《杜威全
集》是该著作的首个外
文译作，也是到目前为
止我国最大的西方哲
学经典的翻译工程。
$%&% 年 &% 月，《杜威
全集》中文版早期 (卷
终于出版。时隔两年，
中期 &( 卷于近日付
梓。晚期 &!卷有望在
$%&,年年底面世。
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本报讯（记者 孙佳音）上海市对外
文化交流协会昨天在沪召开第四届理事
大会。叶叔华院士再次被推选担任新一届
理事会理事长，他在发言中希望理事们认
真履行职责，牢固树立“以文化树形象、以

文化促发展”的责任意识，支持和帮助市
对外文协的“大文化”交流工作。

副理事长王新奎、刘振元、秦绍德、王
战及在沪的社会各界理事共 (%余人出席
了会议。

本报讯 上海现代水墨书画院揭牌仪式近日在浦东举
行。画院大部分画家为活跃于上海画坛的知名书画家，画院
将积极开展书画研究、展览交流活动，为宣传书画家艺术作品
提供平台。 （宝兴）
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